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神儿子丰满的见证(一)──羔羊的伟大见证行列 

 

读经： 

约翰福音一章六至七节：“有一个人，是从神那里差来的，名叫约翰。这人来，为要做见证。” 

十四至十六节：“我们也见过祂的荣光，正是父独生子的荣光（两个“荣光”都应该翻作“荣耀”。）。

约翰为祂做见证，喊着说，这就是我曾说，那在我以后来的，反成了在我以前的；因祂本来在我以前。

从祂的丰满里（原文）我们都领受了，而且恩上加恩。” 

十九至二十八节：“约翰所做的见证，记在下面：犹太人从耶路撒冷差祭司和利未人到约翰那里，

问他说，你是谁？他就明说，并不隐瞒；明说，我不是基督。他们又问他说，这样你是谁呢？是以利

亚么？他说，我不是；是那先知么？他回答说，不是。于是他们说，你到底是谁？……他说，我就是

那在旷野有人声喊着说，修直主的道路，正如先知以赛亚所说的。……他们就问他说，你既不是基督，

不是以利亚，也不是那先知，为什么施洗呢？这是在约但河外，伯大尼，约翰施洗的地方做的见证。” 

二十九至四十一节：“次日，约翰看见耶稣来到他那里，就说，看哪！神的羔羊，除去世人罪孽的。……

再次日，约翰同两个门徒站在那里，他见耶稣行走，就说，看哪！这是神的羔羊。两个门徒听见他的

话，就跟从了耶稣。耶稣转过身来，看见他们跟着，就问他们说，你们要什么？他们说，拉比，在哪

里住？耶稣说，你们来看。他们就去看祂在哪里住，这一天便与祂同住。……听见约翰的话，跟从耶

稣的那两个人，一个是西门彼得的兄弟安得烈。他先找着自己的哥哥西门，对他说，我们遇见弥赛亚

了。” 

四十三至五十一节：“又次日，耶稣想要往加利利去，遇见腓力，就对他说，来跟从我吧！……腓

力找着拿但业，对他说，摩西在律法上所写的，和众先知所记的那一位，我们遇见了，就是约瑟的儿

子拿撒勒人耶稣。拿但业对他说，拿撒勒还能出什么好的么？腓力说，你来看。耶稣看见拿但业来，

就指着他说，看哪！这是个真以色列人，他心里是没有诡诈的。拿但业对耶稣说，你从哪里知道我呢？

耶稣回答说，腓力还没有招呼你，你在无花果树底下，我就看见你了。拿但业说，拉比，你是神的儿

子，你是以色列的王。耶稣对他说，因为我说在无花果树底下看见你，你就信么？你将要看见比这更



大的事。又说，我实实在在的告诉你们，你们将要看见天开了，神的使者上去下来在人子身上。” 

二章一至十一节：“第三日，在加利利的迦拿有娶亲的筵席；耶稣的母亲在那里。耶稣和他的门徒

也被请去赴席。酒用尽了。……耶稣对用人说，把缸倒满了水；他们就倒满了，直到缸口。耶稣又说，

现在可以舀出来，送给管筵席的；他们就送了去。管筵席的尝了那水变的酒，并不知道是哪里来的，

只有舀水的用人知道；管筵席的便叫新郎来，对他说，人都是先摆上好酒；等客喝足了，才摆上次的；

你倒把好酒留到如今。这是耶稣所行的头一件神迹。” 

十八至二十一节：“因此犹太人问祂说，你既做这些事，还显什么神迹给我们看呢？耶稣回答说，

你们拆毁这殿，我三日内要再建立起来。犹太人便说，这殿是四十六年才造成的，你三日内就再建立

起来么？但耶稣这话，是以祂的身体为殿。” 

约翰福音第一章里面，一面说到基督的丰满，一面又说到一连串为基督做见证的人：最先是施洗

约翰，然后是两个门徒，再后是彼得和腓力，最后是拿但业。在第二章里面，前半说到一种属灵的酒，

后半说到一个属灵的殿。酒是指在耶稣基督里面的丰盛生命，殿是指耶稣基督这个人被彰显出来的丰

满见证。这殿不是物质的，不是属地的，不是看得见摸得着的，这殿乃是主在三日复活之后所造成的。

是在复活的境界里，每一部分都是复活的成分，每一部分都在属灵的境界，每一部分都是神儿子的自

己。约翰福音第一章，说到羔羊的见证；第二章又给我们看见，这见证不是个人的，乃是在身体、在

团体的原则里面。 

基督的丰满与丰满的见证 

亲爱的弟兄姊妹们，我们有一个专一的负担，就是要和弟兄妹妹们，一同从主的话里来看什么叫

做基督丰满的见证。在开头的时候，我们必须先认识一件事，就是基督的丰满和丰满的见证有什么不

同。什么是基督的丰满呢？基督的丰满，就是主耶稣这个奥秘的人。什么是丰满的见证呢？丰满的见

证，就是这位丰满的基督，从一班得胜者的身上，从教会的身上，从国度的里面表现了出来。这一个

被彰显出来的丰满，叫做“见证”。亲爱的弟兄姊妹们，今天神要得着的不是丰满，因为丰满已经得着

了；今天神要得着的，乃是丰满的见证。圣灵在历世历代所做的主要的工作，就是要得着一班人，一

个团体，一个国度，作为祂儿子丰满的见证。 

见证羔羊的伟大行列 

约翰福音一面给我们看见基督的丰满，另一面也给我们看见丰满的见证。在第一章里说：“太初有

道，道就是神。这道太初与神同在。万物是借着祂造的；……生命在祂里头。”又说：“道成了肉身，

支搭帐幕在我们中间。”这些话都说到主耶稣的丰满。但是更多处的经节，却是说到做见证：约翰做见

证，两个门徒做见证，彼得做见证，腓力做见证，拿但业做见证。我们现在要来看，怎样做羔羊丰满

的见证人？或者说，见证人到底是怎样的一班人？ 

一个从神那里出来的人 
约翰福音第一章题到见证人约翰时说，“有一个人，是从神那里差来的，名叫约翰。这人来，为

要做见证。”亲爱的弟兄姊妹们，你宝贵不宝贵这样的话？他说：“有一个人，是从神那里差来的人，

名叫约翰。这人来，为要做见证。”要为基督做见证，头一件事，必须是一个从神那里来的人。他曾



遇见过神，见过神的荣耀。若不在这样的根基上，我们怎么说也不是基督的见证人。亲爱的弟兄姊

妹们，那天圣灵说这话的时候，恐怕有人会不服气，他们要说，我们知道约翰从哪里来，他不是从

神那里来，他是从人中间来的；我们知道他的父母是谁，他的兄弟是谁；我们知道他小的时候怎样，

他长大起来怎样，你们怎么说这一个人是从神那里来的呢？但是亲爱的弟兄姊妹们，当人看见约翰

的时候，在他身上，除了属地的事实之外，还有种说不出来的荣耀，人碰着约翰就感到了天的同在，

因为这个人是从神那里出来的。 

亲爱的弟兄姊妹们，历世历代的见证人，都有一个这样的开始。在旧约圣经里，头一个神的见证

人，就是亚伯拉罕。他怎样成为主的见证人呢？在行传中说，当他还住米所波大米的时候，荣耀的神

向他显现；希伯来书又说，他看见了一座有根基的城，一个属天的家乡。亲爱的弟兄姊妹们，亚伯拉

罕见过神的荣耀，是从神那里出来的。然后我们来读他一生的历史，他是怎样离开了亲人，离开了家

乡，离开了所有老旧的关系，拿着杖过了河，跟从神。总括他的一生，可以用两个字来表示，就是“出

来”。从属地的感情里出来，从属地的关系里出来，从属地的事物里出来，从始至终，神一直把他从基

督之外的事物里一再的带出来。这个伟大的力量，乃是因神荣耀的吸引，他是个看见过主的人。 

旧约中第二个见证人，就是摩西。当他没有碰着主的时候，虽然满心要为主做见证，却不是主的

见证人。直到有一天，在西乃山火烧荆棘的异象中，遇见了神，他不仅把鞋脱了下来，也把脸蒙上了。

他看见了神。之后，当他拿着杖再回到埃及的时候，并不是想要做什么大工，乃是要为他所看见的耶

和华做见证。 

弟兄姊妹们，圣经里面所有的见证人，都是这样。有一天，先知以赛亚在圣殿里，看见耶和华的

荣耀充满了殿，主的衣裳直垂到脚。以赛亚哭了，他说：“祸哉！我灭亡了；因为我是嘴唇不洁的人，

又住在嘴唇不洁的民中；又因我眼见大君王万军之耶和华。”有声音从宝座中二基路伯中间出来：“我

可以差遣谁呢？谁肯为我们去呢？”以赛亚说：“我在这里，请差遣我！”弟兄姊妹们哪，那一次的答

应，以赛亚付出的是何等的代价！ 

亲爱的弟兄姊妹们，惟愿我们每个人都从深处祷告说：“主啊，遇见我们，遇见我们，叫我们仆倒

在你跟前，叫我们从深处被你遇见。”因为若不遇见神，我们就无法成为主的见证人。 

为所看见所经历的做见证 
做见证第二件事，必须是他自己所看见过的，所经历过的。约翰说：“我们……见过祂的荣耀，正

是父独生子的荣耀。……从祂的丰满里，我们都领受了，而且恩上加恩。”亲爱的弟兄姊妹们，从前不

认识主的时候，我们只有一个心，就是为主做工，为主发热心。自己这样，也教导、带领神的儿女这

样。到了有一天，我们蒙了怜悯，看见了主，我们就要多么的痛悔、自责，因为多少的事奉，在神面

前都不是真实的事奉；多少所谓的见证，都不是耶稣的见证。 

亲爱的弟兄姊妹们，我们所做的，不能超过我们所是的；我们所做的，不能超过我们所看见的；

我们所做的，不能超过我们所经历的。我们实在有多少，我们所做的见证就有多少。凡在这之外的，

在神面前都是虚假的。 

到了马太福音十一章，你看见连施洗约翰这个见证人也软弱了。（人就是这样的脆弱。）他差遣两



个门徒来见主耶稣，说：“那将要来的是你么？”为什么要说这话？乃是要来讽刺主耶稣，激动主耶稣，

因为在长期的试炼中，他软弱了，灰心了，对主失去盼望，没有力量再走主的道路了。亲爱的弟兄姊

妹们，碰着这样的一个神的儿女，你对他讲道没有用，劝勉没有用，责备更没有用，所有的道理在真

正有需要的时候常是没有用的。主怎么说呢？主说：“你们去把所听见所看见的事告诉约翰。”这就叫

做做见证。亲爱的弟兄姊妹们，我们怎么做见证？乃是把我们从二基路伯中荣耀的主那里听见的、看

见的，告诉神的儿女们。 

十字架在见证人身上的地位——旷野的声音 
做见证的第三个原则，就是十字架的灵。约翰是一个碰见过神的人，是一个见过神荣耀的人，是

从祂的丰满里经历过的人，但他能否成为一个见证人，还得经过另一个考验。经上记着说，犹太人差

祭司利未人到约但河外，来问约翰说：“你是基督么？”约翰回答说：“我不是。”又问说：“你是以利

亚么？”约翰回答说：“我不是。”又问说：“你是那先知么？”约翰回答说：“我不是。”当他们问到约

翰自己的时候，约翰除掉“我不是”之外，他好象什么都不会说了。最后把众人说急了，就说：“你既

不是基督，不是以利亚，也不是那先知，为什么施洗呢？” 

亲爱的弟兄姊妹们，这是说出见证人的灵乃是十字架的灵。在人的感觉里，说到做见证，总得有

所是的，就如地位、权柄、或荣耀。当人问说，你是基督么？约翰说我不是；当人问说，你是以利亚

么？如果我是约翰，我要回答说，我是的。因为圣经里明明说，约翰有以利亚的心志和能力；连主耶

稣也说，“这人就是那应当来的以利亚。”所以若我是约翰，当他们问说：“你是以利亚么？”我就说：

“不敢当，我正是主耶稣所说的那要来的以利亚。”他们说：“你是那先知么？”我也要说：“不错，我

在母腹里就被圣灵充满了，神差遣我，为要使许多以色列人回转，归向他们的神。”但是约翰的脚站在

约但河中，是站在十字架的死水里面的。当人问到他自己的时候，他说：“我什么都不是，不是基督，

不是以利亚，不是那先知；我实在算不得什么，连给主耶稣解鞋带都不配。” 

弟兄姊妹们，多年来我们事奉主，总是遇着一个试探，就是为自己有所打算，留一点地位给自己，

留一点荣耀给自己，抓一点权柄给自己，而不能单纯的述说主、见证主、高举主。我要说我自己一件

丑陋的事，当我刚刚蒙召事奉主的时候，出去带领聚会，弟兄姊妹祷告说：“主啊，你祝福你的仆人！”

“求你使用你的仆人！”啊，“神的仆人！”听起来真是悦耳呢！世界上的地位没有了，但在宗教的世界

里，总还有个地位是不是？亲爱的弟兄姊妹们，人就是这么的浮浅，就是这么的现实。一位弟兄在没

有做长老之先，相当谦卑，一做了长老，面孔都变成长老面孔了；在聚会中你能看得出这个人是长老，

那个人是这负责，这个人是那负责，那个人是平信徒，小弟兄，小姊妹。 

亲爱的弟兄姊妹，宗教世界里的地位与名声，常是那么摸着我们的心，试验我们的心。但是，有

一天，主为着祂的见证，为着祂的荣耀，他要管教我们，打倒我们，把我们抛掷在灰尘中。不是为着

别的，只是要把我们从自己的地位上拔出来。今天在这样严肃的时代中，谁不单纯，谁就要被主放在

一边，我们若还贪恋这些事，主真是要没有路可走了。 

亲爱的弟兄姊妹们，若是我们蒙怜悯，在受过神管教之后，就应一次又永远的脱离这宗教的世界。

在神、人、与神百姓跟前，除了耶稣之外，我们应一无所有，一无所是。如果他们一定要问说“你是



谁？”也只有告诉他们“我只是一个旷野的呼声，”就如约翰所说的。人听了胡涂了，希奇人怎么变成

声音了呢？亲爱的弟兄姊妹们，人能得荣耀，声音不能得荣耀；人能号召一班人跟从，声音不能。这

声音只是将主耶稣传出去，人从声音听见了主，声音的本身却在旷野中消失了。见证人的所以存在，

只是为要叫主显出来。主来了，见证人就过去了，不应再被纪念，不应再得着人的跟随，不应再盼望

留下什么在神儿女中间，这是旷野的呼声。 

跟随羔羊一个严肃的挑战 
做见证的第四个原则，就是无限量的跟随羔羊脚踪。弟兄姊妹们，一个没有看见过主、经历过主、

不在十字架灵里的人，他所讲的道就不真实。保罗说真实的道理，大能的兵器，圣灵的感化，无伪的

爱心。若是我们没有经历过，我们所做的见证就没有果效。约翰是一个见过主、经历过主的人，他做

见证，圣灵也做见证。那天在约但河边，看见主耶稣走路，他就呼喊一声：“看哪，神的羔羊！”两个

门徒看见了，就舍生忘死的跟随了主耶稣，这叫做见证人属灵的影响力。我的意思还不在这里。这两

个人跟随主耶稣（若是我走路，后面有一群人跟着，那实在令人欢喜；但主耶稣没有显出欢迎、欢喜

的样子来。）主回过头来，说了句严肃的话，主说：“你们要什么？” 

我常有一个感觉，就是我们福音常常传得不准确，就好象骗人来信耶稣一样。我曾听人传福音时

说：“你信了耶稣，就一家平安了，病痛可以痊愈了，没有儿子的也会生儿子了，没有职业的也有职业

了。”也许我讲得过了一点，但是意思就是这样。慢慢你信了主，才发觉并不是这么一回事。弟兄姊妹

们，那天约翰不说这样的胡涂话，约翰说什么？他说：“看哪，这是神的羔羊！”羔羊，说出主耶稣为

了遵行神的旨意，不惜任何代价、羞辱、被杀，舍弃一切，直到各各他的十字架，这是神的羔羊。弟

兄姊妹们，那一天主出来走路的时候，祂是羔羊，为着遵行神的旨意，背负十字架。主耶稣说，你们

要什么？如果你们盼望得着欢迎，不要跟从我！如果你们盼望得着安逸，不要跟从我！如果你们盼望

在这地上得着什么，不要跟从我！那两个门徒说：“拉比，在哪里住？”弟兄姊妹，主住的地方不舒服，

主曾说：“狐狸有洞，天空的飞鸟有窝，人子却没有枕头的地方。”若是那天，我们去看了祂住的地方，

就不会再跟随主了。但两个门徒，看见了主所住的地方，从那天开始，就与主同住，从那天开始，就

立下了一个心愿，要做羔羊无限量的跟随者。 

一个伟大的真以色列人 

我们要说到最后的一个。约翰福音第一章中，末了的一个见证人，就是拿但业。是最后的一个，

也是最美的一个。那天，拿但业被主找到了，主称许他为真以色列人，并要给他看见更大的事。我们

的主是鉴察人心的主，自然属灵的事根本就不是外面的。按外面来说，拿但业的表现最糟了，他对主

很不尊敬。当腓力来给他传福音，说：“摩西在律法上所写的，和众先知所记的那一位，我们遇见了，

就是约瑟的儿子拿撒勒人耶稣。”拿但业怎么说？他说：“拿撒勒还能出什么好的么？”你看这话里，

带着何等的藐视与讽刺！腓力说：“你来看！”主耶稣看见他来就说：“这是个真以色列人，他心里是没

有诡诈的。””拿但业仍是不服，说：“我跟你素不相识，你从哪里知道我呢？” 

真以色列人的意义 



亲爱的弟兄姊妹们，我们的主只看人的内心，不看人的外貌。我们脾气坏一点，刚硬一点，在主

眼中并不是一件大事。主所宝贵的、看重的，乃是人里面单纯向着神的心。所以当主耶稣看见拿但业

的时候，祂说：“你是一个真以色列人，心里没有诡诈的。”亲爱的弟兄姊妹们，什么叫做真以色列人？

保罗说：“外面做犹太人的，不是真犹太人，……惟有里面做的，纔是真犹太人”（罗 2∶28）。仅是外面

显出来的，在神面前并不宝贵，惟有心里深处向着神的光景，在神面前才有价值。主说：“你是个真以

色列人，心里没有诡诈的。”接着主又说：“你在无花果树底下，我就看见你了。”主耶稣说了这话，拿

但业倒下来了。他说：“拉比，你是神的儿子，你是以色列的王。” 

在荒凉中关心神家的见证 
亲爱的弟兄姊妹们，无花果树乃是神国的表号。旧约的以色列国，就是以无花果树作象征的。这

是代表神的王权，是以色列国荣耀的一个表征。亲爱的弟兄姊妹们，主为什么说拿但业是个真以色列

人呢？因为到拿但业的时候，神的国已经衰败了，灭亡了。在这样荒凉的年日里，神百姓中很少有人

对于神的见证有沉痛的感觉，都是醉生梦死，得过且过，那光景实在令人忧伤悲痛。人都关心自己的

事，只要自己有平安，能祷告，享受享受主就可以了。有谁想到神的心是否满足？神的心能否安息呢？ 

亲爱的弟兄姊妹们，当众人都专顾自己的事，神的见证这样荒凉的时候，神找到了拿但业，一个

真以色列人。在没人看见，没人知道，没人理会的时候，却一个人默默无声的站在无花果树底下，独

自流泪，为着神的家祷告，思念神的王权，思念神的荣耀，渴望神家的复兴来到。若是神的家不复兴，

拿但业的心就不能安息；若是基督的王权不恢复，拿但业就不能安睡，这是一个全心为着神见证的人。

人虽没有注意到他，但那两只如火焰的眼目，却看透了拿但业的心。 

亲爱的弟兄姊妹们，这些年间，我们往来于各地，感到一件令人痛心的事，就是神的儿女四散的

光景，并且更甚的是神的儿女得过且过，醉生梦死，不关心耶稣基督的事。我们有平安就可以了，我

们这个小小范围平安了也就可以了，没有多少人关心耶稣基督的事。弟兄姊妹们，我们要祷告神，我

们要求主的灵出来，叫神的儿女不得平安；求主的灵出来，得着一班人，像有火在骨中烧着一样，若

是神的家不复兴，若是主在地上不能得荣耀，我们就永远不能安息。亲爱的弟兄姊妹们，今天主要与

祂同心的人。今天圣灵在呼召，不是呼召我们到哪一个人跟前来，乃是到伟大的主耶稣跟前，为主的

国度、主的见证、主的荣耀，屈膝、禁食、哭泣、祷告。 

看见更大的事——从属地范围转向属灵范围 
拿但业的心虽是这样，然而在观念上还有问题，所以主又说：“我要叫你看见比这更大的事，你要

看见天开了，神的使者上去下来在人子身上。”弟兄姊妹们，拿但业的心是不错的，但是观念有问题。

他头脑中所充满的，都是以色列国，无花果树枯干了，如何叫它再发出芽来。但是主要给他看见，这

一个时代已经过去了，现在人子来了，一个伟大的圣灵的时代已经开始了。 

以色列国只是一个属地的系统，属地的范围，属地的组织。那里没有真实的事奉，没有属灵的事

奉，没有属灵的圣殿，也没有属灵的祭物。现在人子来了，一个新的时代就来到了。圣灵在这一个时

代中，已经转了一个大的弯，往另一个方向去了。我们不能仍留在属地的系统里面了，我们再不能留



在属地的事物里面了，我们再不能按着字句事奉神了。所以主说：“拿但业啊，放下你所爱的以色列国

吧，今天圣灵不走这条道路了。在这伟大属灵的新时代里，你要看见更大的事。”就是那荣耀的耶稣，

奥秘的耶稣，有神的使者上去下来在祂身上。这一位奥秘的耶稣，就是耶稣基督团体的表现，耶稣基

督身体的见证，说出教会丰满的意义。 

丰满见证的团体性质 

到了约翰福音第二章，主耶稣接着说了酒与殿。乃是要叫他们看见，做羔羊的见证人，不是一个

一个的，不是彼此不相干的，不是做个人的得胜者，乃是在身体的原则中，在团体的原则中。所以二

章的头一半，是说到一种属灵的酒，后一半就说到属灵的殿。说到酒，有一个对比；说到殿，也有一

个对比。好酒之外，还有人的酒；属灵的殿之外，还有物质的殿。人的酒用尽了，好酒才进来；物质

的殿拆毁了，属灵的殿才建造。 

一种属灵的酒——在耶稣基督这个人里面的丰盛

生命 
我们常喜欢将前半段用作传福音的题目，但这段圣经却是为着神的儿女说的。迦拿这个家庭里面，

是接受主耶稣的，都是得救的人，并且请主耶稣好好的坐在酒席上。那天不仅主去了，门徒也去了。

但是那个酒不好喝，那是人的酒。人工制造出来的生命，都是假冒的生命。哦，亲爱的弟兄姊妹们，

我们所说的不是指着哪一个团体，或哪一个组织，而是在整个神的儿女中间，到处所摆上的，都很少

属灵的酒。 

左一个办法，右一个办法；左一个道理，右一个道理。新鲜一阵，两个月过去，新鲜也随之过去

了，然后再换一个方法，再搞一个什么。办法越来越多，花样越搞越繁，维持的时间却越来越短了。

到了最后，怎样搞也不灵了。但是人要面子，必须要搞到底，必须要维持局面。这么多客人坐在那里，

酒拿不出来怎么办呢？礼拜天要讲道，有道得讲，没有道还得讲；有负担得讲，没负担还得讲；实在

自己没有什么讲的了，抄一篇也得讲。这么多客人，不把酒摆出来怎么办呢？弟兄姊妹们，就是这样，

叫主没有出路。 

到了有一天，主把我们带到尽头，当有一天我们在主面前仆倒下来了，不敢再骄傲了，不敢再说

自己行了，我们承认实在一切力量都用尽了，没有什么可以摆上了，这时主就真正要得着祂做主的地

位了。人的酒喝不完，好酒就不来。酒用尽了，缸空了，主耶稣才把缸倒满了水。酒没有用尽的时候，

人不肯听话的，也用不着听话。但是当主把我们真的带到山穷水尽的地步，就没有办法不顺服主了。

主要我把水倒进去，再舀出来，拿去给客人喝，我可不敢。明明倒进去的是水，怎么会变成酒呢？属

灵的路，实在只有受过主对付的人纔能走的；一个没有受主对付过的人，虽是满头脑的属灵知识，却

是不能走主的路的。 

及至管筵席的尝了那水变的酒，就说：“人都是先摆上好酒，等客喝足了，才摆上次的，你倒把好

酒留到如今。”人的酒乃是说出一个天然的次序，好酒乃是指在耶稣里面生命的属灵次序。什么叫天然

的次序呢？就是人的办法。刚拿出来，都是最好的；用一用，不好了；再用一用，用尽了。主耶稣的



酒，一摆上就是好的，越用越好，越用越丰盛，直到我们在荣耀里与祂相聚的时候，我们要在神的国

里与主一同尝新酒——就是从耶稣这个人里面出来的那永无穷尽的丰盛生命。 

一个属灵的殿——耶稣基督这个人彰显出来的丰

满见证 
到了下面，祂说到属灵的殿。一切属地的事奉、字句的圣经、摩西的律法，就是那个物质的殿所

代表的。祂说，这些都要拆毁，祂三日内要再建造起新的圣殿来。亲爱的弟兄姊妹们，这一个原则，

不仅在一个团体里面，也在你我每个人身上。我们刚一出来事奉主，我们的事奉都是天然的，我们的

热心、我们的观念、我们的目标、我们这个人，都是属地的。因此主要锻炼我们，制作我们，训练我

们，使老旧的人，天然的人，逐渐的倒下来，让主得以显出来，教会的意义就在这里。 

到有一天，属灵的圣殿造起来了，每一部分都是复活的，每一部分都是属灵的，每一部分都带着

十字架的记号，每一部分都是神儿子的自己。当这个殿被建立起来的时候，我们真要欢呼：“愿恩惠恩

惠归与这殿！” 

今天神在祂百姓的身上，就在做这样的工作。眼睛没有看见主的人，觉得这几年教会是大大的被

拆毁了。但是眼睛看见主的人，都要说，哈利路亚，一切的遭遇都使教会大大的被建造。已往平安的

年日教会的建造，远不如这几年混乱的日子中。所有的混乱与痛苦，都是主在拆毁我们这些旧的建筑，

要把我们从旧殿里拔出来，带到属天属灵的境界去。但愿我们都在主面前做蒙怜悯的人，虽然我们痛

苦、流泪，觉得不能忍受，但当我们看见主的荣耀，这个喜乐，这个满足，要从我们的灵的深处满溢

出来。愿祂兴旺，我们衰微。── 史伯诚《神儿子丰满的见证》 

 

神儿子丰满的见证(二)──基督丰满团体见证的意义 

 

读经： 

约翰福音九章一至九节：“耶稣过去的时候，看见一个人生来是瞎眼的。……耶稣说了这话，就吐

唾沫在地上，用唾沫和泥抹在瞎子的眼睛上，对他说，你往西罗亚池子里去洗（西罗亚翻出来，就是

奉差遣），他去一洗，回头就看见了。” 

二十五至二十六节：“他说，他是个罪人不是，我不知道；有一件事我知道：从前我是眼瞎的，如

今能看见了。他们就问他说，祂向你做什么？是怎么开了你的眼睛呢？” 

三十四至三十八节：“他们回答说，你全然生在罪孽中，还要教训我们么？于是把他赶出去了。耶

稣听说他们把他赶出去；后来遇见他，就说，你信神的儿子么？他回答说，主啊，谁是神的儿子，叫

我信他呢？耶稣说，你已经看见祂，现在和你说话的就是祂。他说，主啊，我信。就拜耶稣。” 

十章一至四节：“我实实在在的告诉你们，人进羊圈，不从门进去，倒从别处爬进去，那人就是贼，

就是强盗。从门进去的，纔是羊的牧人。看门的就给他开门，羊也听他的声音。” 

七至十一节：“所以耶稣又对他们说，我实实在在的告诉你们，我就是羊的门。凡在我以先来的，



都是贼，是强盗。羊却不听他们。我就是门，凡从我进来的，必然得救，并且出入得草吃。盗贼来，

无非要偷窃，杀害，毁坏。我来了，是要叫羊得生命，并且得的更丰盛。我是好牧人，好牧人为羊舍

命。” 

十四至十六节：“我是好牧人，我认识我的羊，我的羊也认识我。正如父认识我，我也认识父一样；

并且我为羊舍命。我另外有羊，不是这圈里的，我必须领他们来，他们也要听我的声音；并且要合成

一群，归一个牧人了。”第十章特别说到羊圈。瞎子眼开之后，主就把他带到羊圈的里面。这个圈就是

主自己。在这里，只有一个牧人是主自己，只有一个声音是主自己，只有一个门是主自己，只有一种

粮食是主自己，只有一个带领是主自己。在这个范围里，和在会堂里，是完全不同的。会堂是一个宗

教的世界，羊圈是一个属灵的世界，在这里一切都是主的自己。这是在主耶稣这个人里面合一的见证。 

十二章一至三节：“逾越节前六日，耶稣来到伯大尼，就是祂叫拉撒路从死里复活之处。有人在那

里给耶稣预备筵席。马大伺候，拉撒路也在那同耶稣坐席的人中。马利亚就拿着一斤极贵的真哪哒香

膏，抹耶稣的脚，又用自己头发去擦，屋里就满了膏的香气。”这里说到伯大尼。伯大尼乃是神家的一

个代表的见证，或神家的一个得胜的见证。 

十五章一至八节：“我是真葡萄树，我父是栽培的人。……我是葡萄树，你们是枝子；（这里的“我”

字，不是指在肉身里的主耶稣。这一个“我”，就是祂所说的“葡萄树”。）……你们多结果子，我父就

因此得荣耀，你们也就是我的门徒了。”十五章说到葡萄树，葡萄树是一个生机体，预表基督的身体。 

约翰福音的中心思想 

约翰福音第一章，说到一连串羔羊的见证人。到了第二章，主给我们看见，这样做主的见证，不

是在个别的原则中。二章上一半说到一种属灵的酒，下一半说到一个属灵的殿。酒是说出在耶稣这个

人里面的丰盛生命，殿是说出耶稣这一个人彰显出来时的丰满见证。而这见证是在团体或身体的原则

中。 

从第三章开始，就一连串说到圣殿被建造。约翰福音第三章说到基督是我们的生命。凡从灵生的

就是灵，从肉身生的就是肉身。对个人、对团体都是一样的原则。今天基督教有这么多的聚会，但是

你把它总括起来，只能分作两类，从灵生的就是灵，从肉身生的就是肉身。 

到了第四章，说到主耶稣在我们里面成为我们活水的泉源，直涌到永生。哦，亲爱的弟兄姊妹们，

若是我们不认识基督是我们活水的泉源，教会不能被建造。 

第五章说到基督乃是软弱之人的能力。多年被律法捆绑的人，方法、教导、犹太教传统的制度，

都不能使他起来。神的儿子一显现，捆绑就立即脱落了。那叫神的儿女起来走主道路的大能只有主耶

稣。 

第六章说到主耶稣是人属灵的粮食，叫人借此得以与基督联合，长大成人。 

第七章说到主耶稣是从人里面涌流出来的活水江河。 

第八章说到祂是我们的自由，使我们从一切捆绑中得释放。 

第九章说到基督是我们的异象。 

第十章开始，乃是说到团体的见证是怎样的见证，先说到羊圈（十章），再说到伯大尼（十二章），

最后说到葡萄树（十五章）。羊圈说出在主耶稣这个人里面合一的见证，伯大尼是神的家代表的见证，



葡萄树乃是一个伟大的生机体，说出基督身体丰满的表现。这三种不同的比喻，都是为着解释什么

是主所要得着的丰满的见证。并且这三种的比喻也是逐渐进步的。先有了羊圈，进而有了伯大尼，

再进而有了葡萄树。这就是约翰福音的中心意义。 

在耶稣基督这一个人里面合一的见证 

——羊圈的见证 
在未说到羊圈之先，第九章先说到一个背景。那里有一个人，是生来瞎眼的。主耶稣没有提出他

的名字来，这就是告诉我们，那个瞎眼的人就是你和我。主说：“你们若瞎了眼，就没有罪了，但如今

你们说，我们能看见，所以你们的罪还在。”亲爱的弟兄姊妹们，如果我们真的看见了主，反而觉得自

己是瞎眼的了。凡是没有看见主的，都不承认自己是瞎眼的。现在这里有一个人，生来就是瞎眼的，

没有人能医治。（属灵的瞎眼是没有办法医治的。） 

宗教世界在基督异象开启下的崩溃 
这个人在会堂里。会堂，说出一个人意的组织。那里对圣经，有自以为最正统的解释，但都是字

句而没有精意；那里有摩西所设立的律法，但只有行为而没有大能的生命；那里有好象是很标准的事

奉，但只是仪文却不能满足神的心意。若是我们没有看见主，我们的事奉就都在会堂的原则里，所以

我们不能定罪谁什么，正如当日不能定罪那个生来瞎眼的人一样。因为这乃是一个蒙怜悯被主开启的

问题。当人的眼睛没有被开启的时候，对会堂的感觉也蛮好，蛮安息。所以有人说，他们讲的是耶稣，

我们讲的也是耶稣啊，有什么不同？我们岂不也读圣经吗？我们岂不也祷告吗？我们岂不也事奉吗？

是的，你尽管可以这样说，但是有一件是不能隐瞒，就是自己是个讨饭的，这是不能装假的。亲爱的

弟兄姊妹，不要说不能使别人得到饱足，连自己也是天天坐着讨饭吃。但是有一天那一位奇妙的人来

了，用唾沫和泥抹在他的眼睛上，吩咐他往西罗亚池子里去一洗，那无法医治的眼睛开启了。亲爱的

弟兄姊妹们，眼瞎一开启，整个的宗教制度在他里面都倾倒下来了。他要述说，他要见证：哈利路亚！

从前瞎眼，现在看见了。他巴望人能从他身上看见神荣耀的作为，认识这位大能的救主，脱离宗教的

仪文，进入自由释放的属天境界。一个人真正看见了，不能不呼喊，巴不得大家都看见。谁知，越喊

四围的空气越不对了，越喊越孤单，最后终于被赶了出来。 

一个伟大的属灵运动——进入羊圈 
亲爱的弟兄姊妹们，那天，这个眼睛得开的人，被赶出来的时候，真是四顾彷徨，前途茫茫。有

谁能知道他当时的心情孤单、痛苦、迷惘，前面的路不知要怎样走法。亲爱的弟兄姊妹们，那天，这

个瞎子的痛苦感觉，只有他自己知道。弟兄姊妹，但是当他正在孤单彷徨的时候，主耶稣第二次来遇

见他，哈利路亚！异象若是出于主，有了一次，必定还有二次，有了二次，还有三次。若仅只是个道

理，过去了就再没有事情发生了。亲爱的弟兄姊妹们，被赶出会堂的人，若没有神的儿子再来遇见他，

那是何等的孤单呢！但是感谢主，神的儿子再次来遇见他。哈利路亚！弟兄姊妹们，主的道路真的孤

单吗？主的道路不孤单！何等好！神的儿子再来遇见他！可是这个可怜的瞎子，虽然主刚刚开了他的



眼睛，但当主再来遇见他的时候，他又不认识了。主说：“你信神的儿子吗？”他说：“主啊！谁是神

的儿子，叫我信祂呢？”弟兄姊妹们，我们就是这样，我们遇见主三次四次了，但再一次遇见时，我

们仍然不认识，主太大了，每一次的启示，对我们都是新鲜的，我们永远不能将主留在老旧的范围里！

主说：“现在对你说话的就是祂！” 

只有一个范围——主的自己 
到了第十章，主耶稣把他带到羊圈里。到了羊圈，瞎子真要感动得流泪。原以为自己是多么孤单

痛苦，谁知道这里像他这样与他有同样经历的羊还真不少呢！羊圈是在主耶稣这个人里面合一的见证。

现在瞎子有了更大的看见了，这完全是一个新的世界，和会堂不一样。这一个圈就是主的自己。 

只有一个牧人——主的自己 
在这个范围里，只有一个牧人，是主自己。主说：“我是好牧人。”凡在主之外，借着宗教世界，

人意组织来服事神百姓的，都是雇工。到事情真的来了，雇工就跑掉了。你真有事情找他们，他们没

有办法。我们常说我们是受谁的带领，到你真正要命的时候，才发觉是上当了。真实神的仆人，都不

敢把神的儿女放在自己的手下，应当将神的儿女带到伟大的群羊的牧人那里去。只有这个牧人，是好

牧人；只有好牧人，才肯为羊舍命。我们的牧人就是主耶稣。我们不是在任何一个人里面合一，我们

乃是在主耶稣里面合一。亲爱的弟兄姊妹们，这就是羊圈。什么时候人一代替了主，羊圈就没有了，

羊圈的实际就失去了。有时我们国语读不好，总是将“圈”（juàn）读作“圈”（quān 圆圈的圈），羊圈

（juàn）读成羊圈（quān），这实在是有道理的。一个小圈圈一个小圈圈，把羊圈（quān）在里头，

还要说自己是羊圈（juàn）。弟兄跑掉了，还说你要离开羊圈（juàn）了，你离开了羊圈，就没有路了，

其实不是离开羊圈（juàn），乃是离开圈圈（quān）。 

只有一个门径——主的自己 
不仅这样，这里也只有一个门，就是主耶稣。门就是出入的途径。亲爱的弟兄姊妹们，我们的办

法是主耶稣，我们的经历是主耶稣。我们在主之外，应该不晓得别的办法，也没有任何别的经历。我

们只有一个门，只有一条路径，就是主耶稣。亲爱的弟兄姊妹们，我们真该在主面前悔改了。我们需

要的是更多屈膝在主面前，不要再靠什么办法了。都是这些办法使神的儿女疲惫不堪，软弱无力。神

的路没有这样复杂。今天，这些人的路，才使得人走不上去。哦！弟兄姊妹们，这不是神的路。彼得

引用大卫的话说：“我看见主常在我眼前，祂在我右边，……所以我心里欢喜，我的灵快乐，并且我的

肉身要安居在指望中；……你已将生命的道路指示我。”生命的路只有一条，就是主耶稣。凡不从主进

来的，就无路可走。 

只有一个声音——主的自己 
不仅门是主，这里还有一个声音，也是主自己。亲爱的弟兄姊妹们，什么是羊圈的见证？就是人

一来，就能在诗歌里，听见一个声音是主；在祷告里，听见一个声音是主，在讲道里听见一个声音是

主。真实神的儿女是不能欺骗的。主耶稣说：“我的羊听我的声音。”有时也会错，但是过后里面会有



感觉，里面能自动的受校正。“我的羊听我的声音。” 

只有一种粮食——主的自己 
并且“出入得草吃。”这里只有一种粮食，也是主耶稣。今天，人把许多不能吃的东西，贩卖给神

的儿女。神儿女属灵的食欲，因此被败坏了，悟性被蒙蔽了。这真是令人感觉沉痛的一件事。主说：“出

入得草吃。”如果需要我们去找草吃，我们早就饿死了。在羊圈里是不需要找的。出来吃，进去吃；这

边吃，那边吃。诗篇二十三篇的那只羊，是躺在地上吃，因为遍地都是粮食。弟兄姊妹们，空喊没有

用，只看神的儿女来了到底有没有青草吃？是否出也有得吃，人也有得吃。主耶稣给人的喂养，总是

丰丰富富的。最后又说，这里只有一个带领，也是主自己。 

只有一个带领——主的自己 
主说：“我另外有羊不是这圈里的，我必须领他们来……要合成一群，归一个牧人了。”因此亲爱

的弟兄姊妹们，我们必须要分外小心，任何人都不能建立自己的聚会，成为一个独特的团体来与人较

量，与人相争。每处圣徒的聚集，只不过是一个器皿，一个凭借，使神的众儿女能借此认识神家的实

际，并且同被建立在耶稣基督属灵的根基上。因此求主扩大我们的心胸，使我们能彼此在祷告中纪念，

在主里彼此相爱、交通与供应。哦，亲爱的弟兄姊妹们，这纔是在耶稣基督这个人里面合一的见证。

但是，这并不是说什么都可以容忍了。不！组织，宗派与人意，我们要深恶痛绝，但是对于神的儿女，

求主将他们放在你我的心里。 

神的家代表的得胜见证 

——伯大尼的见证 

到了十二章，见证又进步了，主将伯大尼摆在我们面前。伯大尼是神家的一个代表的见证。 

神的家代表的见证 
伯大尼不是整个神的家，只是神家的一个见证。今天在地上也是一样。没有一班人能说，只有我

们是教会，而别人不是。真巴望神开我们的眼睛，让我们看见教会有多大，神的家有多大！若是我们

有一个灵，觉得我们比别人好，比别人强，这是可怕的。亲爱的弟兄姊妹们，伯大尼不是神的家，但

是她是神家的一个见证。当主耶稣在地上的时候，整个神的家荒凉了。狐狸有洞，飞鸟有窝，人子没

有枕头的地方。祂在祂的家中找不到安息，祂自己的人都不接待祂。人只要祂以外的事物、事工，而

不要祂自己。弟兄姊妹们，使主伤心的，不是外邦人，乃是我们这些神的儿女。我们亏欠祂，我们不

能使祂得安息。虽有那么多人在事奉，但祂得不着安息；虽有那么多人在烧香，但祂得不着饱足。这

些日子，我们常为神的儿女无路可走难过，但有谁为着主无路可走悲伤呢？真正爱主的有几个，与祂

一同忧愁的有几人？谁关心祂心中的焦急？谁关心祂见证的荒凉？弟兄姊妹们，我们也像以色列人一

样，嘴唇亲近祂，心却远离祂。 

使主和门徒得着满足安息的得胜见证 
最后，主接近了祂在地上路途的终点，祂到了耶路撒冷。六天的时间，白天在耶路撒冷做工，晚



上到伯大尼住宿。因为在耶路撒冷这个宗教世界里，主无处寻得祂的安息。但是感谢神，总还为祂预

备了一个地方，使祂在终日奔波之后，能将一天的劳累，一身的尘土都卸在伯大尼。不仅祂自己，并

且带着门徒一起。主和属祂的人一到伯大尼，有吃，有喝，有服事，有享受。主在伯大尼找到了祂的

满足与安息。当主在去耶路撒冷路上，那棵无花果树上找不到使祂充饥的果子，祂咒诅那树，那树就

立刻枯干了，生命的汁水完全枯竭了。但是“伯大尼”这个“无花果树之家”（原文的意义），在大体

荒凉的时候，却成了主惟一的满足。它虽不是整个神的家，但却代表着整个神的家活在神跟前。 

这就是倪柝声弟兄所说的教会立场的精意。不是说，我们就是教会；不是自我能标榜，我们就是

见证；若是我们够不上神的心意，我们不过就是一班基督徒的聚会而已；若是我们能满足神的心意，

那么这一个聚会在神面前就是各地方神儿女的代表者。在伯大尼的家里有三个人，一个是马利亚，一

个是马大，一个是拉撒路。 

所有的牺牲只有一个对象——主的自己 
马利亚的用香膏膏主，说出一切的牺牲、代价，都是为着主自己。今天许多基督徒的受苦，不是

为着主，乃是为着自己的工作，为着自己的利益，或者为着一个团体的利益。亲爱的弟兄姊妹们，我

们每一滴血，每一滴汗都应当为祂而流。我们的事奉，看望，都不应在组织里。我们所有的心愿，所

有的生活都应是在祂面前。每一瓶的香膏都应该是为着主。 

所有的事奉只有一个对象——主的自己 
马大伺候的对象是主自己。马大不再是为着许多事忙乱，乃是专心事奉主。许多时候我们事奉的

对象，不是主，而是事物。所以倪弟兄写过一本小册子，叫“事奉殿呢？或是事奉神呢？”你们回去

可以好好看一看。这是一个认识神心意的人所写的。 

所有的享受只有一个对象——主的自己 
那里还说到拉撒路与主一同坐席。他什么也没有做，只是在享受。而享受的对象，也是主自己。

经上说：“主是一切，又在一切之内。”真是不错。近来我们与许多神的儿女有交通，这个人讲起主来

是这个味道，那个人讲起主来是那个味道，这纔是丰富。只有当你和众圣徒互相交通时，纔能明白主

的阔长深高。这是伯大尼家中的筵席。惟愿主怜悯祂的儿女们，也让我们宝贵祂的怜悯，吸引我们的

心愿，愿意为着祂的家，付上我们的代价。 

一个伟大的生机体——葡萄树的见证 

再进一步，到了十五章，主说到葡萄树。葡萄树是一个生机体，预表基督的身体。这几年来，好

多弟兄蒙到了主的光照，得到了一点关于基督身体的启示，认识了它的重要。因此大家都有一个心愿，

愿能放下自己，好使基督的身体得着彰显。但是当你未摸这件事以前，还觉得自己懂一点，越认识多

一点，也就越觉得这是太深奥的一件事，我们知道的是何等有限！ 

基督身体的象征 
葡萄树在这里预表基督的身体，是一个生机体，不是人手的工作，不是人为的组织！枝子只要



住在树上，就自然会青翠茂盛，开花结实。同样，当基督伟大的生命运行流通时，各肢体自然就会

各按各职，尽各体的功用，身体的见证也就自然的彰显出来。 

基督身体的属灵意义 
弟兄姊妹们，人常说这是宗派，那是组织。人常说，凡以人意代替圣灵掌权的都是宗派，凡坚持

一个特别道理的都是宗派，凡在主之外强调某一特别经历的都是宗派。若是我们什么也不坚持，也没

有特别的名称，难道还是宗派吗？我告诉你，人家是不合真理的宗派，你不过是个合乎真理的宗派而

已。 

那么究竟宗派的意义是什么呢？我们可以下个定义说：凡不是基督身体的，都是宗派。那么什么

又是基督的身体呢？身体的各部份都布满了血管与神经，处处都有血液的供应，处处都有神经的管理。

血液就是耶稣基督的生命，神经就是圣灵的掌权。凡没有生命供应和圣灵掌权的，都是宗派。我这个

人，今天是活的，有一天我死了。外面一切照旧，并没有少掉一个鼻子，两只眼睛，但是里面不对了，

生命没有了，因此神经不起作用了，心脏不跳动了，血液也不流通了。外面来看还是身体，但却失去

了身体的实际，只剩下了一个死的组织。弟兄姊妹们，这些年来，人把教会完全弄成了个属地的东西。

怎样怎样就是教会了，怎样怎样就是教会了。不要说你弄不到那么完备，就是都全备了，没有圣灵的

掌权也还是宗派。 

亲爱的弟兄姊妹们，摆在我们面前的，是那么多的失败，我们真要战兢恐惧，俯伏在主面前，让

十字架无限量的做工在我们身上，让圣灵无限量的掌权在我们生活中。这样，生命的活水纔能在我们

身上畅行无阻，纔能带进身体的见证来。哦，亲爱的弟兄姊妹们，愿我们都起来，答应主的呼召，愿

我们只有一个心，祂兴旺，我衰微。愿主能在他儿女中间得着安息之所。愿基督身体的见证，能在地

上得到彰显。这样，主的喜乐就存在我们心里，我们的喜乐也就满足了。── 史伯诚《神儿子丰满的

见证》 

 

神儿子丰满的见证(三)──见证的产生与属灵的争战 

 

读经： 

约翰福音十七章一节：“耶稣说了这话，就举目望天说：父啊，时候到了；愿你荣耀你的儿子，使

儿子也荣耀你。” 

十一节：“从今以后，我不在世上，他们却在世上，我往你那里去。圣父啊，求你因你所赐给我的

名保守他们，叫他们合而为一，像我们一样。” 

二十一至二十四节：“使他们都合而为一；正如你父在我里面，我在你里面，使他们也在我们里面；

叫世人可以信你差了我来。你所赐给我的荣耀，我已赐给他们，使他们合而为一，像我们合而为一。

我在他们里面，你在我里面，使他们完完全全的合而为一；叫世人知道你差了我来，也知道你爱他们

如同爱我一样。父啊，我在哪里，愿你所赐给我的人，也同我在那里，叫他们看见你所赐给我的荣耀，

因为创立世界以前，你已经爱我了。” 



十八章一至八节：“耶稣说了这话，就同门徒出去，过了汲沦溪，在那里有一个园子，祂和门徒进

去了。卖耶稣的犹大也知道那地方，因为耶稣和门徒屡次上那里去聚集。（我们稍微说一下，这个汲沦

溪在原文的意思，就是一个幽暗阴湿之地。这里的客西马尼园，翻成中文叫压出油来；主耶稣和门徒

屡次上那里去聚集。）犹大领了一队兵和祭司长并法利赛人的差役，拿着灯笼、火把、兵器，就来到园

里。耶稣知道将要临到自己的一切事，就出来，对他们说，你们找谁？他们回答说：找拿撒勒人耶稣。

耶稣说，我就是。卖祂的犹大也同他们站在那里。耶稣一说我就是。他们就退后倒在地上。祂又问他

们说，你们找谁？他们说，找拿撒勒人耶稣。耶稣说，我已经告诉你们，我就是。你们若找我，就让

这些人去吧。” 

十至十一节：“西门彼得带着一把刀，就拔出来，将大祭司的仆人砍了一刀，削掉他的右耳。那仆

人名叫马勒古。耶稣就对彼得说，收刀入鞘吧！我父所给我的那杯，我岂可不喝呢？” 

十五节：“西门彼得跟着耶稣，还有一个门徒跟着。……” 

十八至二十节：“仆人和差役因为天冷，就生了炭火，站在那里烤火；彼得也同他们站着烤火。大

祭司就以耶稣的门徒和祂的教训盘问祂。耶稣回答说：我从来是明明的对世人说话；……我在暗地里，

并没有说什么。” 

二十五至二十七节：“西门彼得正站着烤火，有人对他说，你不也是祂的门徒么？彼得不承认，说，

我不是。有大祭司的一个仆人，是彼得削掉耳朵那人的亲属，说：我不是看见你同祂在园子里么？彼

得又不承认。立时鸡就叫了。” 

三十三至三十七节：“彼拉多又进了衙门，叫耶稣来，对祂说：你是犹太人的王么？耶稣回答说：

这话是你自己说的，还是别人论我对你说的呢？……耶稣回答说：我的国不属这世界，我的国若属这

世界，我的臣仆必要争战，使我不至于被交给犹太人，只是我的国不属这世界。彼拉多就对祂说：这

样，你是王么？耶稣回答说：你说我是王，我为此而生，也为此来到世间，特为给真理做见证。……” 

十九章一至六节：“当下彼拉多将耶稣鞭打了。兵丁用荆棘编做冠冕，戴在祂头上，给祂穿上紫袍。

又挨近祂说：恭喜犹太人的王啊！他们就用手掌打祂。彼拉多又出来对众人说：我带祂出来见你们，

叫你们知道我查不出祂有什么罪来。耶稣出来，戴着荆棘冠冕，穿着紫袍；彼拉多对他们说：你们看

这个人。祭司长和差役看见祂，就喊着说：钉祂十字架，钉祂十字架。……” 

十三至十五节：“彼拉多听见这话，就带耶稣出来，到了一个地方，名叫铺华石处，希伯来话叫厄

巴大，就在那里坐堂。那日是预备逾越节的日子，约有午正。彼拉多对犹太人说：看哪，这是你们的

王。他们喊着说，除掉祂，除掉祂，钉祂在十字架上。……” 

十七至十八节：“他们就把耶稣带了去，耶稣背着自己的十字架出来，到了一个地方，名叫髑髅地，

希伯来话叫各各他。他们就在那里钉祂在十字架上，还有两个人和祂一同钉着，一边一个，耶稣在中

间。” 

二十三节：“兵丁既然将耶稣钉在十字架上，就拿祂的衣服分为四分，每兵一分；又拿祂的里衣，

这件里衣，原来没有缝儿，是上下一片织成的。” 

二十八至三十节：“这事以后，耶稣知道各样的事已经成了，为要使经上的话应验，就说：我渴了。

有一个器皿盛满了醋，放在那里；他们就拿海绒蘸满了醋，绑在牛膝草上，送到祂口。耶稣尝了那醋，



就说，成了。便低下头，将灵魂交付神了。” 

十八章、十九章，说到主耶稣的争战，十七章说到主耶稣的祷告。主耶稣祷告完了之后，十八章

开始接着是一个大的争战。这两章圣经乃是属灵争战达到了最高峰。主耶稣经过客西马尼，经过了审

判厅，经过了厄巴大，最后到了各各他，弟兄姊妹们，这四个关口，就是属灵的争战，为要得着那个

丰满的见证。 

二十一章一节：“这些事以后，耶稣在提比哩亚海边，又向门徒显现。……” 

十二至十九节：“耶稣说，你们来吃早饭。门徒中没有一个敢问祂：你是谁？因为知道是主。耶稣

就来拿饼和鱼给他们。耶稣从死里复活以后，向门徒显现，这是第三次。他们吃完了早饭，耶稣对西

门彼得说：约翰的儿子西门，你爱我比这些更深么？彼得说：主啊，是的。……第三次对他说：约翰

的儿子西门，你爱我么？彼得因为耶稣第三次对他说：你爱我么？就忧愁，对耶稣说：主啊，你是无

所不知的，你知道我爱你。耶稣说：你喂养我的羊。我实实在在的告诉你，你年少的时候，自己束上

带子，随意往来，但年老的时候，你要伸出手来，别人要把你束上，带你到不愿意去的地方。耶稣说

这话，是指着彼得要怎样死荣耀神。说了这话，就对他说：你跟从我吧。” 

我们在前两篇中已经看见一件事，就是基督的丰满，当主耶稣升天之后，神已经得着了。今天圣

灵所做的工作，不再是要得着丰满，乃是要得着丰满的见证。使这一个钉十字架、复活、升天、丰满

的人，从一班人的身上，从一个团体的身上，从一个国度里面，再完满的被表现出来。 

在约翰福音第一章里，一面说到耶稣基督的丰满，一面说到一连串为羔羊做见证的人。到了第二

章，又给我们看见，这样的见证；不是个人的，不是单独的，乃在身体的原则里。二章上一半，说到

一种属灵的酒；下一半，说到一个属灵的殿。属灵的酒，是指在耶稣这个人里面，那极其丰盛的生命。

属灵的殿，乃是说到这一个人彰显出来的丰满见证。亲爱的弟兄姊妹们，酒和殿就是约翰福音最中心

的思想。十章开始，就说到团体的见证，是怎样的一个见证。羊圈（十章），伯大尼（十二章），葡萄

树（十五章）就是从三面来看这见证的性质。 

基督神圣的渴望和心愿 

到了十七章，主耶稣有一个伟大的祷告。从这个祷告里，我们可以看出祂迫切的心愿。祂说：“父

啊，时候到了。愿你荣耀你的儿子，使儿子也荣耀你。”亲爱的弟兄姊妹们哪，若是得不着身体成为祂

丰满的见证，神的儿子就不能得荣耀，也不能荣耀神。神的儿子得荣耀，在于圣徒合一的见证；神的

儿子荣耀神，在于这见证在身体里得到丰满的彰显。所以在这个祷告里面，曾再三的求父“使他们合

而为一”。 

但是如何合而为一呢？是不是教会讲法都讲对了就合而为一了？是不是大家都有一种特别的经历

就合而为一了？是不是大家情投意合接受一个带领就合而为一了？不！主说：“使他们合而为一，像我

们合而为一”一样。又说：“正如你父在我里面，我在你里面，使他们也在我们里面。”弟兄姊妹们哪，

这合一，完全是属灵的合一。今天神儿女间的不合一，都是人搞的。在神儿女的本质中，不需要讲合

一，本来就是合一。一个人在某某会信了耶稣，他信的时候，并不是信什么会，他信的是主耶稣，但

是过了三个月就给搞成某某会了。在某某会信了耶稣，得救是因信耶稣，但是搞了三个月，就变成某

某会了。所以亲爱的弟兄姊妹们，所有的不合一，都是人做出来的。只要人肯把他的手放一放，神的



儿女马上就合一了。 

弟兄姊妹们，我们都知道不合一真令人痛苦难过，这些年来我们尝够了这种苦味。但是这些事不

是必须有的，就像一个橡皮圈，你把它拉了这么长，那是勉强的，你一放手它就弹回去了。神的儿女

原本就是合一的，用不着向他讲合一的道。所有在主之外的东西，都是叫人不合一的。只有主，纔是

使人合一的惟一因素。亲爱的弟兄姊妹们，我们真该苏醒了，真该懊悔了。再不悔改，主就没路了。 

亲爱的弟兄姊妹们，不要再让人以道理、传统、以及特殊的经历来辖制你们。罗马书第八章里，

说到神儿女自由的荣耀。当神的儿女在耶稣基督里自自由由的时候，就将荣耀彰显了出来。今天大家

彼此攻击、批评，你是异端，我是正统，弄到一个地步，神儿女中间甚至都无法交通了。神的荣耀也

失去了。从前的少年官来见主耶稣，因为出不起代价就忧忧愁愁的回去了。现在神的儿女不是忧忧愁

愁的回去，却是忧忧愁愁的来了。不聚会不平安，来聚会又痛苦。教会应该是令人感到安息、满足、

喜乐的地方，然而现在聚会却反令人忧愁了。 

产生见证的途径——属灵的争战 

所以到了约翰福音第十七章，主耶稣在离世之前，没有纪念到别的事，祂只有一个祷告，就是求

父使这班属祂的人，将这个见证彰显出来。但是如何能使这见证得着彰显呢？乃是借着十字架的苦难。

所以十八章一开始，祂就进到了属灵的争战里面，客西马尼、审判厅、厄巴大、直到各各他。当这个

人从整个过程中冲过来的时候，身体的见证就产生了。所以亲爱的弟兄姊妹们，做见证不是一件简单

的事，不是一件兴奋的事，更不是一个口号；在前面等着我们的，乃是更重的十字架，和更艰难的生

涯。十字架产生见证，十字架产生生命，正如妇人的产难之苦。属灵世界和天然世界，在这里有着同

一的原则。医学界有一句话说：“没有痛苦，没有生命。”这真是至理名言。 

基督在属灵争战中的得胜 

主耶稣为要得着这个见证，在十八章里面，就开始了祂的争战。祂过了汲伦溪，到了客西马尼园，

这是头一关。 

客西马尼园的得胜——在受压中做见证 
汲沦溪翻成中文，是幽暗阴湿之地。客西马尼是压出油来。经上说：“……就同门徒出去，过了汲

伦溪，在那里有一个园子，祂和门徒进去了。”亲爱的弟兄姊妹们，这是何等的美丽！当主耶稣过汲伦

溪的时候，不是祂一人，乃是带着门徒们一同过去。弟兄姊妹们哪！这是见证人的道路。见证不是喊

出来的。见证人的第一个经历，是经过幽暗阴湿之地，进入压榨痛苦之中。当犹大带着大队人马，拿

着灯笼、刀棒、火把，来捉拿主耶稣时，主耶稣说，你们找谁？他们说我们找拿撒勒人耶稣。主耶稣

说：“我就是。”你知道“我就是”就是耶和华的名字。当祂一说“我就是”时，他们就统统退后倒在

地上。这是什么？这就叫做基督丰满的冲击力。我常常喜欢读这两章圣经，但是读的时候又感觉真是

羞惭。当这同样的环境临到我们，我们所显出来的，不是丰满的冲击力，乃是丰满的肉体能力，正如

彼得当时所表现的。当主第二次说“我就是”时，能力隐藏了，荣耀隐藏了，祂就低头受捆绑，这是

钉十字架的基督。等到彼得拔刀的时候，主耶稣说：“收刀入鞘吧。我父所给我的那杯，我岂可不喝呢？”

亲爱的弟兄姊妹们，这是头一步。如果你我能有一个心愿要为着主，如果你我能蒙恩成为基督身体合



一的丰满见证人，就应在任何的压力下，都能俯伏说：“父啊，是的，你的美意本是如此。”“父所给我

的那杯，我岂可不喝呢？”亲爱的弟兄姊妹们，主在客西马尼得胜了。 

审判厅的得胜——在羞辱中做见证 
头一个试验过去了，更大的试炼又来了，人再将祂送到审判厅。弟兄姊妹们，什么是十字架？十

字架还不重在外面的受苦，十字架乃是倾倒人的魂生命。我们人在天然境界里，也能受些苦，但是就

是不肯舍弃自己。你不能碰他一下，你碰他一下，他就叫起来了。你不能跟他意见有一点儿不同的，

有一点不同，火气就出来了。弟兄姊妹们，这个没有十字架。只有肯让十字架除去魂生命的，纔能进

入灵生命。在审判厅，最使主难堪的，是羞辱。然而祂因看见了那摆在前面的喜乐，就轻看羞辱，忍

受了十字架。弟兄姊妹们哪，人用来打祂的鞭子，不是普通的鞭子，乃是用来刑罚逃犯的。人吐唾沫

在祂脸上，人用手掌打祂的脸，将荆棘的冠冕戴在祂头上，给祂穿上紫红的袍子，最后又将祂脱得赤

身露体，钉在十字架上。弟兄姊妹们，这个人因着摆在前面的喜乐，就轻看了羞辱。这个人为着基督

身体的产生，就忍受了十字架的苦难。主在客西马尼，乃是在受压之下做见证。在审判厅，乃是在威

势逼迫之下做见证。弟兄姊妹们哪，今天你我就在这样的考验之中。惟愿你我靠着神的恩，也能忍受

祂所受的羞辱，跟随祂一直往前。 

厄巴大的得胜——在锁链中做见证 
过了审判厅，就来到了厄巴大，那是在锁链中做见证。一切的自由都失去了。他们宁可要一个出

名的强盗，却不要主耶稣。当彼拉多都有意要释放祂时，他们却高声喊着说：“除掉祂，除掉祂，钉祂

在十字架上。”弟兄姊妹们，这个出名的强盗，就是我们这些亚当的族类。那一天，一个人因着另一个

人受了捆锁、而得到释放，一个人因着另一个人死亡、而得到了生命。厄巴大又叫铺华石处，代表世

界的灵，高大、夸耀、权势，占尽了上风。主那天带着锁链，站在囚犯的地位受审判、受威吓、受羞

辱、被鞭打。祂“被骂不还口，受害不说威吓的话。”弟兄姊妹，这是羔羊的灵，这是基督的灵。即使

彼拉多说：“你岂不知我有权柄释放你，也有权柄把你钉十字架么？”但是主说：“若不是从上头赐给

你的，你就毫无权柄办我。”为着自己的益处祂不说一句分辩的话。祂虽然带着锁链，蒙受羞辱，然而

在这里，才更显出羔羊的伟大与尊贵。我们若不能付上这样的代价，弟兄姊妹们，我们就不能在这个

世界中成为属灵的影响力。 

各各他山的得胜——至死顺服产生了属灵的见证 
经过了审判厅，经过了厄巴大，最后来到了各各他。经上说：“耶稣背着自己的十字架。”实在说，

主耶稣没有自己的十字架。十字架是我们的，只有罪人才钉十字架。那么为什么这里说“耶稣背着自

己的十字架”呢？这乃是说，主耶稣就是我们，我们就是主耶稣；他就是我们，我们就是他。因此我

们的十字架，也就成了祂自己的十字架。亲爱的弟兄姊妹们，到了各各他的山上，人把祂钉在十字架

上，赤身露体悬挂在那里，血和水从身上流出，至终生命丧尽。但是到临终的时候，仍然为罪人祈求，

并说：“扎我的人要仰望我。”亲爱的弟兄姊妹们，神的羔羊所流出的每一滴血，都是见证丰满；每一

滴血，都是见证生命，每一滴血，都是见证祂无比的大爱。最后祂得胜着经过了各各他，将自己交付



神（神字是原文里头没有的）。当祂最后说“成了”的时候，乃是表明争战已经结束了，工作已经完成

了，见证就要产生了。弟兄姊妹们，只有十字架的子民，纔能带进见证；只有十字架的道路，纔能产

生见证。祂经过了客西马尼、审判厅、厄巴大、各各他，然后上到橄揽山。祂复活、升天、见证产生

了。起初只有一百二十个人围绕着主耶稣，然后这一百二十个人震动了当时的世界。弟兄姊妹们哪，

惟愿你我能追随主耶稣的脚踪，能在今天这个荒凉背道的宗教世界中，成为神明光照耀的见证。 

门徒得胜的秘诀——跟着 
亲爱的弟兄姊妹们，当试验临到的时候，我们这个人真实的光景就完全显露出来了。但是这班门

徒仍然有一个宝贝的地方，就是“跟着”。失败了还跟着，跌倒了还是跟着，虽然是那么不象样子，但

还是要跟着。亲爱的弟兄姊妹们，我们在跟随主的路上，满了失败和软弱，然而因着祂荣耀异象的吸

引，祂迫切的呼召，如火在我们骨中燃烧，我们怎能停下来？怎能闭口不言？怎能让外面的权势吓倒？

怎能因着自己的失败而退却？我们要跟着，跟着，跟随羔羊直到各各他。我们要彼此相劝，互相勉励，

既然那日子临近，就更当如此。亲爱的弟兄姊妹们，并且在门徒身上，所显出的这些失败软弱的光景，

正是十字架的工作。人跌倒一次，天然的热心就垮一次；失败一次，天然的膀臂就软弱一点。倒来倒

去，门徒天然的生命就渐渐更多被倾倒了。 

复活见证的托付与十字架的呼召 

最后到了二十一章，天亮了，主耶稣复活了，门徒们也复活了。当门徒们个个肉体的劲头都枯萎

了的时候，主耶稣又来显现了。主又呼召他们，又托付他们，要他们在地上做基督身体丰满的见证。

弟兄姊妹们，这是何等的一种心情，想到自己失败的情形，真是无颜见主，但是心中深处却又不能收

起抹煞向着主的爱情。我们何等巴望为主做见证，但是自己又在这样不堪的光景里，这是矛盾，但又

是何等美丽的矛盾。主就是要在我们的身上，“显明这莫大的能力，是出于神不是出于我们。”啊！亲

爱的弟兄姊妹们，我们实在知道，这条道路是远超过我们所能了解的。 

复活的早晨与见证的产生 
但是天亮了，耶稣复活了。门徒们虽是一路失败，一路跌倒，一路软弱，但现在又到了复活的岸

上，主耶稣来了。 

圣灵的炭火与生命的鱼饼 
主说：“你们来吃早饭。”弟兄姊妹们哪，如果我是彼得，看到主所预备的……炭火、饼、鱼，想

起当主孤单的站在冷酷的世界受审时，自己是怎样因着贪图人间的温暖而否认了祂。再想到当主不在

了的时候，自己是多么熬不过魂里的饥饿，下到提比哩亚海，竟落得赤身露体，一无所获。但是现在

他所需要的这一切，主早已知道，并且早已预备好了。看到这光景，怎能不令人羞愧痛哭！主虽然没

有说什么，但这情景却远胜过千言万语。彼得啊！这里有圣灵的爱，有圣灵的热火，这里有鱼饼，是

生命的粮食。来吧！经过各各他，纔能达到丰盛的境界，纔能得到圣灵的炭火，生命的鱼饼，这是在

十字架烈火之下熬煎出来的生命，是能使人满足的。 

门徒们在跟随主路上的失败 



现在我们要看另外一面，就是那班跟随主耶稣过了汲伦溪的人。主虽然大大的得胜了，但他们一

路的表现，却是大大的失败。到了客西马尼园，受压的环境来了，彼得说，你们怎么可以这样无理，

怎么可以这样野蛮，我彼得不服气。刀就拔出来了，一刀割掉了大祭司仆人的一个耳朵。主说，“彼得，

收刀入鞘吧。我父所给我的那杯，我岂可不喝呢？” 

失败在血气膀臂中——拔刀 
亲爱的弟兄姊妹们，彼得和我们一样，都是不要十字架的人。倪柝声弟兄有一首诗歌，我唱这首

诗歌的时候就流泪。他实在是一个认识神的人。他说，“虽我也曾受你雕削，我却感觉受强逼。”这是

有着真实经历的人。十字架是天然的人不能背负的。彼得头一关就跌倒了。然后到了审判厅，主耶稣

在审判厅里受审判，彼得仍然跟着，这是一个有着天然勇气的人。他一鼓作气拔刀，二鼓作气跟到大

祭司院子里，但是第三鼓，一打就完了，这就是肉体的故事。在十八章——当人来捉拿主耶稣时，主

说：“我就是。”而彼得在大祭司的院子里，却是发咒起誓的说：“我不是，”“我不是，”“我不是。” 

失败在宗教世界的人情温暖中——烤火 
现在我们盼望能从彼得的失败上，找出一些原则，作为我们这未走之人的一个鉴戒。他失败的第

一个原因，是他使用了血气的膀臂。人血气的膀臂不枯萎，人就不能做神的见证人。第二次的跌倒，

是因着去烤火。那一天正是天冷的时候，跟随主就是这样，越跟越冷清，越跟越孤单。不像大祭司的

院子，那里人是多的，人情是温暖的。我们多么渴望能从人中间得点什么恭维、同情、称许，与跟从。

但是弟兄姊妹们，这不是见证人，这是宗教的世界。属灵的工作不能建造在人情的根基上。人情的温

暖，只有叫人失败，叫人否认主耶稣。 

失败在魂生命的满足中——打鱼 
第三次失败，是门徒要得着魂生命的满足。他打鱼去了。走主的道路，一面，有主是个极大的安

慰；但另一面，在魂里头真没有满足，只有荒凉枯竭的感觉。彼得忍受不住，打鱼去了。 

伟大的十字架呼召 
最后，主又呼召彼得：“约翰的儿子西门，你爱我比这些更深吗？”彼得说：“主啊，是的，你知

道我爱你。”问到第三次，彼得就忧愁，他说：“主啊，你是无所不知的，你知道我爱你。”主怎么说？

主说，彼得，“你年少的时候，自己束上带子，随意往来，但年老的时候，你要伸出手来，别人要把你

束上，带你到不愿意去的地方。”经上说，主说这话，是指着彼得要怎样死荣耀神说的。”“年少的时候”，

是指血气生命刚强的时候。“年老的时候”，是指天然生命衰败的时候。经过了十字架，到了约翰福音

二十一章，在复活里面所接受的呼召，乃是一个死亡的呼召。主说：“来，彼得，跟从我吧。” 

弟兄姊妹们，跟从主做什么？乃是走死亡的道路。跟从主，天然的生命要被消耗，天然的生命要

丧失。弟兄姊妹们哪，主今天仍在呼召我们，我们肯答应主这样的呼召吗？时间不多了，神的家荒凉，

我们肯否弃绝自己，不计得失，好使主有路可走？弟兄姊妹们，主的再来已经近了，我们能否再为着

自己而使主受到拦阻？亲爱的弟兄姊妹们，我们能再忍心拒绝主舍命的呼召，十字架的呼召，各各他



的呼召吗？听！祂在呼唤：“来，跟从我！”从客西马尼、审判厅、厄巴大、直到各各他，然后我们的

脚纔能和祂一同站在橄揽山上。那时，从我们身上，纔能表现出身体合一的丰满见证。 

弟兄姊妹们，在这些年当中，我们的眼睛若是被主明亮了，我们就会看见，这许多的环境，这些

混乱的情形，这么多的熬炼，这么多的痛苦，都是为着要使我们得着丰盛的属灵生命。神的心何等的

饥渴，主的心何等的迫切。祂巴不得能早日看见祂的见证，在祂儿女中间显出来；祂巴不得早日得着

一个身体，充满祂的丰满。亲爱的弟兄姊妹们，起来！让我们来答应祂的呼召。虽然软弱，还要跟着；

虽然跌倒，还要跟着；虽然失败，还要跟着，虽然不象样子，还是要跟着。一直等到主得着一个丰满

的见证。为此，我们都愿放下自己，放下成见，放下我们不对的，也放下我们自以为对的，和众弟兄

姊妹们来到一起，彼此激励，彼此劝勉，借着十字架的工作，同被建造在耶稣基督的根基上。── 史

伯诚《神儿子丰满的见证》 

 

 


